

Palma de Mallorca
HORAS DE DESPACHO
Redacción: de 7 a 10 de la noche
Administración: desde las 8 m.
Teléfono 27
OFICINAS
Conquistador 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Miércoles 24 de Mayo

PRECIOS DE ALONO:

España... 1'25
Extranjero (Unión Postal)... 2'25
Ultramar... 2'50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Cosas que fueron

El Ateneo Balear

Aún llevamos, los que concebimos el pensamiento y dimos trabajosa realidad al pobre y olvidado Ateneo, el sambenito de locos y visionarios. Hasta para los hombres más ilustrados y cultos de por acá es ridículo y algo así como afrentoso, tener ideales para la vida, ideales superiores que empujen a los pueblos hacia un orden moral de mayor perfección.

Taine dice con mucha razón en su Historia de la literatura inglesa: «El modelo ideal expresa siempre el carácter de la vida real en una época determinada. Las criaturas de la imaginación, así como las concepciones del espíritu, retratan fielmente el estado de una sociedad. Existe siempre una relación íntima entre lo que el hombre es y lo que el hombre admira.» En Palma, como en muchas otras capitales de provincia, el modelo ideal, de que habla Taine, las concepciones del espíritu, la calidad de la admiración, constituyen la medida exacta del grado de cultura a que han llegado sus habitantes.

En una tierra de este modo infecunda para toda perfección interior, la vida de un Ateneo ha de resultar siempre pobre y miserable. Todos se reirán de los exaltados visionarios, todos volverán la espalda al humilde Centro, todos trabajarán con sus burlas y su indiferencia en la muerte rápida de lo que costó tantos afanes y desengaños. Citaré un hecho para que se comprenda bien la disposición de ánimo de la generalidad ante pensamientos de esta categoría. No hablaré de los que se hicieron socios del Ateneo por puro compromiso, que fueron los más; ni de los que se fueron deslizando hacia la baja silenciosamente, como si estuviera en el orden natural de las cosas. Todo esto es muy corriente entre nosotros, y a nadie llama la atención. Un día tropecé con un caballero, rico por más señas, con el cual tenía yo algún conocimiento, de esos que se adquieren todos los días por la fuerza de las circunstancias. Me constaba y me consta aún que es persona ilustrada y, además, generosa y espléndida. Con tales antecedentes no vacilé creyendo segura la victoria, y, sin rodeos, le propuse que nos honrara con su nombre en la lista de socios del Ateneo. Su contestación fué la siguiente: «Amigo mío, lo siento mucho; pero yo ya tengo mis pobres en la parroquia, y no puedo, no puedo atender a sociedades.»

Mientras tanto, no se tienen pobres, ni se obligan por compromiso, ni hay burlas ni desprecios, cuando se trata de sociedades de recreo y... de otras cosas, en donde nada hay que levante el pensamiento, nada que fortalezca el buen gusto y las aficiones refinadas, nada que estimule y entusiasme al temperamento del artista, del literato, del pensador. Y a ellas acude todo el mundo rebotando contento y alegría, y no hay quejas ni lamentaciones por el dinero gastado, ni por el tiempo perdido. Los únicos y santos ideales son el burro y la malilla, la murmuración sangrienta, los cabildos políticos de pueblucho insignificante, las disputas sin sustancia, la actividad de mercader, la eterna pesadilla de los cambios y cotizaciones, el placer de engordar y lucir

la grasa por todos los poros de la repugnante bestia. Si esto constituye el modelo del ideal de una tierra, si estas son las únicas concepciones del espíritu, si en eso consisten las criaturas de la imaginación y tal es el gusto dominante en la generalidad de un pueblo, que venga Taine y saque las vergonzosas consecuencias.

Loco verdadero sería si me pusiera a predicar que no debe haber más sociedades en el mundo que Ateneos y Arqueológicas Lulianas. Tengo el sentido de la realidad un poco más refinado de lo que parece. Sé poner los pies en firme en la vida y sé ganarme el pan con tantos bríos como el primero; sé lo que exige un pueblo, formado por tan distintos caracteres, gustos e inteligencias, para cumplir sus fines sociales, y comprendo que las sociedades de recreo son una necesidad razonable, justificada por la propia naturaleza de los nombres. Lo que sostengo es que en toda ciudad culta, cuando hay dinero para sostener sociedades de recreo, debe haberlo también para crear y sostener Ateneos y Arqueológicas Lulianas, con la misma holgura que las primeras; y es esto tan práctico, como ponerse las botas para salir a la calle. Porque el país que no siente esta necesidad de orden elevado y nada hace para satisfacerla debidamente, ya se sabe qué lugar le corresponde y qué calificativo merece.

El último Ateneo de Palma vivió cuatro años mal contados. Sólo en los dos primeros logró hacer trabajos de verdadera utilidad para el país con las conferencias iniciadas por el ilustre ingeniero de esta Provincia D. Eusebio Estada, sobre Reformas Urbanas y Sanitarias de Palma. Luego, de una manera lenta y continua, fué disminuyendo el número de los socios hasta quedar reducido a menos de ciento en el último mes de su existencia. No se ha visto deserción más vergonzosa. Hasta los mismos aficionados a las letras le abandonaron. El aire puro que se respiraba allí dentro y la tranquilidad propia de sus humildes habitaciones producían en casi todos el malestar de la asfixia. Muchos preguntaban con sonrisa burlona y despreciativa, «¿que existe todavía eso?» y añadían sin avergonzarse y como haciendo una gracia: «pues que me borren.» Lucha cruel y amarguísima entre los que trabajábamos para que arraigara la vida de un Ateneo, y la indiferencia y las burlas de la casi totalidad del público palmesano.

Fué preciso dejarlo todo, abandonar el humilde salón de lectura, la nascente biblioteca, las pocas pero notables publicaciones, conseguidas a fuerza de constancia y de trabajo, los entusiastas proyectos, las sabrosas disputas de inteligencias bien nutridas, la soledad y el agradable sosiego que disfrutamos los pocos que defendimos aquella despreciada sociedad hasta quemar el último cartucho. Ya no queda ni el recuerdo de aquella vida y de los afanes que costó. La prensa palmesana sólo tuvo para la muerte del infeliz Ateneo unos cuantos sueltos insignificantes, que hacían subir los colores a la cara a los que poníamos por encima de todo la reforma moral de esta tierra hermosa, tan hermosa cuanto apática é indiferente.

Ahora sólo se oye hablar de política sin sustancia interesada y egoísta, que juega con los hombres como si fueran títeres de muchachos, sitiándolos por el hambre y las desbordadas ambiciones; no se oye hablar más que del tiro de pichón, de las regatas del Real Club, de las carreras de velocípedos, de novilladas, de revistas zarzueleras, de las timbas ocultas, de los bajones de la Bolsa... Bien está; si ese es el único camino que se ha descubierto para ir más derechamente al fin que se propone el espíritu regional, nosotros, los candidos soñadores, nos quedamos quietos al borde de la corriente, esperando ocasión oportuna y el apoyo de los buenos.

Y así andamos por acá los idealistas incorregibles, los locos, los que no tenemos, al decir de los fuertes y experimentados varones, ni un adarme de sentido práctico; así vivimos señalados con el dedo, solos y tragando saliva, en medio de este gran rebajamiento intelectual, de esta general antipatía por el estudio y el comercio de las ideas, sin esperanzas de realizar en la vida ni la más insignificante de nuestras aspiraciones. Penser en Ateneos es hoy en Palma la mayor de las aberraciones. El

gran problema está en echar grasa y en dormir bien. Hégame la voluntad de la gente positiva que es la que lleva siempre la mejor parte en la lucha por la existencia.

BALTASAR CHAMPSAUR

Revista musical

Carta abierta

Sr. D. Mario Calado.

Mi querido amigo: El domingo pasado formará época en los anales artístico-musicales de nuestra ciudad; fué día de impresiones opuestas y contradictorias para los pocos amateurs legítimos con que cuenta este pueblo, donde, por otra parte, existe numerosísima la falange de necios que se precian de ilustrados en infinitas materias y que, ni por asomo, tienen una débil idea de lo que son las delectaciones del espíritu y los movimientos expansivos del alma con que nos impresiona el arte de diversos modos y por variados procedimientos. Si, mi querido amigo, no tenemos más remedio que confesarlo: tocante a bellas artes, nuestro público está por civilizar, y si nos circunscribimos a la cultura musical, casi estamos por descubrir.

Nos hallamos en pleno período de cursilería de espíritu, la más ridícula y despreciable de las cursilerías conocidas. Cuando los pueblos tienen conciencia de su estado de atraso y ponen de su parte cuanto pueden para adelantar en el camino del progreso y de la ilustración, aunque anden un tanto rezagados, nadie tiene derecho a echarles en cara su relativo atraso; pero cuando retroceden en dirección contraria ó siguen una ruta que está en disconformidad con lo que aconseja el buen sentido y la sensatez, hay que fustigarles sin piedad. Quien bien te quiera te hará llorar.

Contribuí en lo que pude a la ruidosísima ovación que tuvo Vd. en el Círculo Mallorquín la noche del memorable domingo. Todos los concurrentes a la hermosa fiesta aplaudieron con entusiasmo. Felicito a usted por el éxito obtenido en Palma, aunque lo haga preocupado por una idea fija.

¿Qué pensó Vd. de aquellos aplausos? ¿Qué autoridad pudo Vd. reconocer en un público que pocas horas antes había dado carpetazo a la SOCIEDAD DE CONCIERTOS DE MADRID permitiendo que se cerrara el abono a las audiciones anunciadas con un contingente de veintisiete butacas y cinco palcos? De nada le serviría a Vd. la aprobación de los concurrentes al Círculo si hubiese de encabezar su hoja de servicios con aquel triunfo. Lo más distinguido de la sociedad palmesana acertó aplaudiendo a usted, pero... ¿acertó conscientemente? Aquellos aplausos no pueden tener más que un valor relativo, un valor puramente nominal, que, depurado convenientemente, convertido en numerario, para expresarlo de una manera más gráfica, representaría una exigua cantidad; ni más ni menos que la procedente de las contadísimas personas que sienten la música; pero como las palmas de estos últimos no tienen el privilegio de sonar de distinta manera que las del resto del auditorio, no quiero que vaya usted a creer que no se aplaudió más que al virtuoso; tranquilícese con respecto al particular. El intérprete, el artista, no pasó inadvertido. Recuerde que asimismo se abonaron en el Principal veintisiete butacas y cinco palcos. ¿Quiere V. saber la opinión con respecto a Vd. de los que hubieran asistido a los Concursos de Bretón á pesar de lo elevado de los precios de las localidades? Es poco más ó menos la siguiente.

Toca V. con una pulcritud admirable y en los pasajes delicados poetiza la idea musical con matices que verdaderamente cautivan a los que son capaces de percibirlos. La interpretación del primer tiempo de la sonata en do sostenido menor de Beethoven es la mejor prueba de ello; aquello fué una revelación, lo mismo que el andante spianato que sirve de introducción ó, mejor dicho, preparación a la brillante y afligridada polonesa de Chopin. Estas fueron, juntamente con el Minuetto Vals de Saint Saëns y la Rapsodia 12.ª de Liszt, las piezas de la velada. El Minuetto Vals de Saint Saëns, esa pieza de estructura verdaderamente fin de siècle, en la cual andan barajados artísticamente los ritmos y arpeggios y las aristocráticas cadencias del minué clásico con los trazos pianísticos

neo-románticos del elegantísimo vals mo dernista, meració por parte de Vd. una interpretación digna de quién ha vivido en el medio donde se fraguan y aquilatan los pianistas de ley. ¡Como se conocen los artistas que han pasado por la prueba de tocar con Lamoureux y cuyos méritos han sido sancionados por el concurso intransigente de la salle Erard!

La Barcarola de Rubinstein, el Estudio de Wolff, el Capricho de G. dard y la Ricordanza de Liszt parecen obras dignas más bien de dioses menores que de las autoridades que las firman; se aplaudieron gracias a la brillante interpretación de Vd. y a la afición del público. Sobre todo la Ricordanza. Que sea es! Si no llega Vd. á sacarle punta al famoso trino...! Aquel trino lo recordaremos toda la vida; fué un verdadero prodigio de virtuosité. ¡Lástima que los concertistas no sean más intransigentes. La virtuosité tiene que ponerse al servicio del arte. Este último jamás debe ser eclipsado por la personalidad del intérprete. Todos los concertistas tienen sus debilidades. Liszt, que era un gran músico, fué el más débil de los concertistas; por tanto queda V. absuelto, amigo Calado.

Un aplauso rabioso a la Rapsodia número 12, y se despidió felicitándole nuevamente, su entusiasta admirador y amigo

A. NOGUERA

Instantáneas

El Sr. Catarineu es un joven, muy joven, que está haciendo de poeta hasta tanto que termine la carrera de abogado.

Escribe sin pretensiones y sin ripios, por lo general, y esto le recomienda a la condescendencia de Apolo, como diría el P. Mir, que habla de la condescendencia de Dios.

Yo no sé si el Sr. Catarineu después que sea licenciado en derecho continuará usando también las licencias prácticas que Horacio otorga pictoribus atque poetis, pero si insiste en ser bardo, como novague errante ni calumnie a la madre naturaleza, yo no veo mal en ello. Tanto más cuanto que Catarineu con mucha menos fama que otros carda mucho más lana, tiene más sustancia y estudia más v. gr. que Cabestany y Shaw, los ex niños ex genios.

Giraldillas se titula el tomo de poesías que acaba de publicar Catarineu, y aunque yo he escrito el prólogo del libro (si aquello pueda llamarse prólogo) esto no es óbice y obstáculo, como diría el P. Mir, que dice término y remate, para que sin poner la mano en el fuego por todos los versos del volumen, diga con toda sinceridad que algunas composiciones demuestran sentimiento, vigor en la dicción, buen oído y facilidad para la rima natural, expontánea.

Esto no es decirle al Sr. Catarineu que siga cantando. Eso, allá él. Según el humor. Si cantando espanta sus penas que cante.

Y si encuentra quien le compre los versos, entonces hará bien en matricularse para pagar la contribución industrial en calidad de mirlo definitivo con casa puesta.

Mucho se traduce y generalmente muy mal. Los periódicos de gran circulación, y aún los de mediana circulación han descubierto esta temporada á Paul Feval, Fernández y González, Dumas padre y Federico Soulié y estamos en pleno renacimiento de la novela disparatada y en estilo cortado, y aún desilachado.

Es un neo-idealismo como otro cualquiera.

La culpa no la tienen solo los periódicos sino ciertas personas formales, algunos literatos famosos, que por el gusto de fastidiar á los novelistas modernos, juran y perjuran que es el día de hoy y todavía les deleita la lectura de los Tres mosqueteros y de Men Rodríguez de Sanabria y las Memorias del diablo.

Si de lo que se trata es de que nuestra generación se vuelva tonta para que Gamazo pueda echarle todos los recargos de contribuciones que quiera, sin que nadie lo conozca, entonces está bien.

Pero si algo importa conservar el sentido común literario y artístico, esa reacción folletinesca es de lo más deplorable que se podía inventar. ¡Va á resultar que lo más fin de siglo es Pérez Escrich!

CLARÍN

Bismarck

El Príncipe Alberto de Prusia
Los periódicos alemanes y franceses siguen comentando la carta atribuida al Príncipe Alberto de Prusia...

El Príncipe Alberto, Regente de Brunswick, es uno de los amigos de Bismarck que le han permanecido fieles después de su caída...

La carta publicada por el Vorwaerts decía que, aunque el Príncipe Regente de Prusia no podía por su oposición oficial, hacer gestión alguna en favor de Bismarck...

No se sabe a quién estaba dirigida la carta: se cree que al general Waldersee, y muchos sospechan que ha sido comunicada intencionalmente al órgano socialista...

Dicese que hace algún tiempo, en una cacería que el Príncipe Alberto dió en honor de Guillermo II, el general Waldersee, por encargo del Regente de Brunswick, trató de hacer al Emperador algunas indicaciones políticas favorables a Bismarck...

Lo que no puede negarse es que Bismarck, á pesar de todos los errores que haya podido cometer antes y después de su apartamiento de la política activa, conserva aún gran prestigio...

Una carta del cardenal Rampolla

El distinguido académico de la Española, D. Miguel Mir, que envió á Su Santidad el Papa León XIII un ejemplar de su nuevo libro Historia de la Pasión de Jesucristo...

Han llegado á mis manos dos ejemplares de la Historia de la Pasión de Jesucristo que acabas de publicar, uno de los cuales, según me lo pedías en la carta que me has escrito...

Recibió Su Santidad con agrado ese obsequio, principalmente por tratarse en él un asunto que es muy apropiado para fomentar la piedad en los ánimos de los fieles...

Por mi parte, no sólo te agradezco también muy encarecidamente el ejemplar que me has destinado, y te manifiesto los mismos deseos y sentimientos de Su Santidad...

Mientras tanto, me complazco, muy reverendo señor, en manifestarte los sentimientos de sincera estimación con que soy tu afectísimo MARIANO, cardenal RAMPOLLA Roma 5 de Mayo de 1893.

Tratados de comercio

En el número de Le Temps recibido anteayer encontramos el siguiente telegrama de su corresponsal en la corte:

«El gobierno alemán ha enviado autorización á su embajador, el conde de Radowitz, para firmar el tratado de comercio con España, tan pronto como el gabinete de Madrid fije el día en que haya de hacerse».

Los dos gobiernos se han puesto de acuerdo respecto á las concesiones reciprocas que se harán, salvo la cuestión de los alcoholes, que por el momento continuará in statu quo...

Alemania ha obtenido rebaja en los derechos de 154 artículos de sus importaciones en España.

Se ha encontrado un medio ingenioso de eludir la disposición del arancel español que prohibía conceder de una manera general el tratamiento de la nación más favorecida.

España agrega á sus nuevos tratados un cuadro conteniendo las reducciones especiales concedidas por bajo de la tarifa mínima Alemana, por ejemplo, y luego, en un segundo cuadro anejo, se ponen casi todos los demás artículos de la tarifa mínima; y España promete extender á Alemania todas las reducciones que haga en lo sucesivo á otras potencias en las importaciones comprendidas en estos cuadros anejos al convenio hispano alemán.

Se hará un tratado especial separadamente para el comercio alemán con las Antillas españolas y las islas Filipinas, sin concederle, sin embargo, el tratamiento diferencial prometido á los Estados Unidos por el tratado de Abril de 1891.

Las conferencias con Inglaterra adelantan también, y se ha prometido ponerla en el mismo pie que Alemania.

En fin, el gabinete español persiste en no querer hacer aprobar por su Parlamento hasta el invierno próximo todos los nuevos tratados pactados desde el mes de Abril de 1892, para tener tiempo de negociar con otras potencias, á fin de redactar enseguida una tarifa convencional aplicable á todos los países que tengan en sus tratados un artículo ad hoc...

NOTICIAS

Del Extranjero

El intendente de la Real Casa de Italia ha encomendado á la Asociación general de viticultores italianos la celebración de un concurso público para proveer las bodegas del Quirinal.

Con tal motivo, la Junta de dicha Sociedad ha invitado á los cosecheros italianos para que acudan á este concurso, enviando muestras y un escrito donde conste la localidad de producción, la calidad y la edad del vino, la cantidad disponible y el precio que se desea.

Se adquirirán vinos embotellados, dispuestos ya para el consumo, y vinos en barricas para ser criados y refinados en las bodegas del Quirinal.

En España producimos vinos de pasto de mucha capa y graduación, vinos de pasto claretos y ligeros, que nada tienen que envidiar á los más celebrados de la Gironda y del Rin, y vinos blancos excelentes y cognac superior.

La Gaceta de Colonia dice que el Emperador de Alemania ha hecho construir un fuerte para sus hijos, en la parte reservada en el parque de San Souci.

Este fuerte estará provisto de todo el armamento moderno, y particularmente de torres móviles y cañones Krupp.

El Sr. Doucat, secretario de la Academia Francesa, ha recibido la siguiente carta:

«Ciudadano: Tengo el honor de poner en conocimiento de usted el propósito de presentar mi candidatura á los tres sillones que hay vacantes en la actualidad en la Academia».

Hasta ahora el proletariado ha sido excluido de este docto Instituto de que usted forma parte, y es justo que, estando representados el clero, la nobleza y la clase media, lo esté también el cuarto Estado.

No cuento con el apoyo de usted, porque es reaccionario, y sabe perfectamente que si yo fuese elegido sería el grano de dinamita que haría saltar la Academia.

Poco al corriente de los usos mundanos y académicos, le agradecería infinito me concediese una audiencia para que me informase de los pasos que debo dar.—Ach. Le Roy.

Envío á usted con esta carta un ejemplar de cada una de mis obras. Reformas sociales urgentes. Fusilado dos veces. El canto de los proletarios. La libertad del amor y La Commune del porvenir.»

Como la profesión de escritor y poeta socialista no basta siempre para mantener al que la ejerce, Aquiles Le Roy vende él mismo sus obras y otras socialistas y anarquistas á la puerta de las salas de reuniones públicas.

Ha estado preso varias veces por sus escritos.

As Novidades dice que es esperado en Lisboa el insigne dramaturgo D. José Echegaray, con el fin de asistir á la representación de sus obras por la compañía de Vico.

De la Capital

Hemos recibido un ejemplar de los discursos leídos en la sesión pública inaugural de la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta ciudad, para el presente año, con que nos ha obsequiado su presidente D. Lorenzo Muntaner.

Estimamos la distinción.

De nuevo amaneció cubierta ayer la atmósfera, y de nuevo cayó menuda lluvia desde las nueve de la mañana hasta mediados de la tarde.

La intensidad de la lluvia fué escasa no llegando los tejados á verter las aguas á las vías públicas.

Decididamente en punto á lluvias, estamos los balearicos dejados de la mano de Dios.

Según detalle que se publica en el periódico oficial la Administración de impuestos y propiedades de estas islas durante el mes de Abril ha recaudado por concepto del impuesto especial sobre el alcohol elaborado en esta provincia las cantidades siguientes; entendiéndose que todas ellas lo son por alcohol vínico:

Table with 2 columns: Description of alcohol types and quantities, and Price in Ptas. Cts. Total: 20.000'18

Por indicaciones de algunos vecinos de la calle del Temple y de la plaza de San Jerónimo exponemos la conveniencia de que se coloque un farol de gas en la vía que conduce al bastión de este nombre.

Habiendo luz en el expresado sitio, es de presumir que dejen de dar tropezones y caídas las personas que transitan por ella á las primeras horas de la noche y también tropezones y caídas otras personas que acuden á ella á más altas horas.

A las cuatro de la tarde de ayer dió fondo en este puerto el yacht de vapor inglés Black Pearl, de la matrícula de Southampton, de 145 toneladas, su capitán Mr. Richard Bond, con 24 tripulantes y 4 pasajeros.

Procedía de Mahón. Quedó en franquía y despachado para la mar.

El domingo por la tarde junto al Kilómetro 18 de la carretera de Palma á Banyalbufar por Esporlas, se espantó el caballo que tiraba de un carro en el que iban cuatro jóvenes de esta última villa: como el camino formaba rápida pendiente y el animal iba desbocado no pudieron detenerla y dió un vuelco tan tremendo, que no sólo resultó el carro destrozado, sino que los cuatro mozos quedaron heridos de más ó menos gravedad, siendo tanta en uno de ellos, de 24 años de edad, que falleció á las doce de la noche.

Ha sido entregado al Juez municipal de S. Juan por la guardia civil de Montuiri un sujeto vecino de aquella villa que había maltratado bárbaramente á su madre, arrojándola repetidas veces contra el suelo y causándole varias heridas en la cabeza.

El domingo se expuso junto á la puerta del coro de la Santa Iglesia el edicto llamando opositoras á la Canonjía Misional, vacante por fallecimiento del señor Llompard.

El plazo para firmarlas terminará el día

16 de Julio, habiendo sido impuesta al agraciado además de las cargas anexas á la prebenda, la de predicar dos sermones de los de tabla en dicha Santa Iglesia.

En la función á beneficio de los autores de «Políticos en agráz», que se suspendió ayer y se verificará mañana, se encargará del papel de Palma la Srita. Rodríguez. Servirán las mismas entradas y localidades.

La oración de las Cuarenta horas que durante la festividad de Pentecostés se ha celebrado por vez primera este año en la iglesia de San Bernardo del Secar del Real ha resultado solemnísimamente, viéndose sumamente concurrido aquel templo, especialmente el domingo y el lunes, no solamente por gente de la parte foránea sino también de la capital.

Anteayer á cca de las seis de la tarde en la calle Mayor del Arrabal de Santa Catalina y casi enfrente de la iglesia de San Martín, á un caballo que tiraba de un carrito de los llamados de recreo rompiósele la correa que sujeta los varales á la bodega, de resultas de lo cual levantóse el vehículo viniendo al suelo un hombre y tres mujeres que iban en él, sin que afortunadamente se produjeran otro daño más que algunos insignificantes rasguños y el trastorno y suso consiguientes.

En cuanto al caballo, que quedó desunido, así que se vió libre echó á correr, pudiendo ser detenido á corta distancia.

Esta noche á las siete y media en el Colegio Médico Farmacéutico, su presidente D. Sebastián Doménguez dará una conferencia pública, sobre el tema «Síntesis de las conferencias anteriores.»

A las cinco de la tarde de ayer se puso en marcha para Barcelona el vapor Bellver, llevándose el correo y 54 pasajeros, entre ellos un eclesiástico, dos hermanas de la caridad y un número considerable de colegialas.

Ha sido detenido por la guardia civil de Santañi un vecino de esta villa por haber hurtado una gallina del corral de un vecino suyo.

Al tiempo de detenerle los guardias le ocuparon la gallina que llevaba escondida dentro de una gavilla de garbanzos. Uno y otra fueron entregados al Juez competente.

Bibliografía

Un idilio durante el sitio, novela por Francisco Copé.—Pocos libros tan interesantes han caído en nuestras manos. Se trata á la vez que de un idilio de una novela dramática preciosa, llena de interés y escrita con toda la elegancia tan conocida del ilustre académico francés.—Vale tres pesetas.

El canto del cisne, novela por el conde León Tolstoy.—Es la trágica historia de un pobre músico. Es una primorosa novela, de lo mejor que ha salido de la pluma del insigne escritor ruso. Precede al libro un largo estudio acerca de la novela contemporánea, escrito por el que Menéndez y Pelayo llama el primero de los críticos ingleses de nuestros días, Mateo Arnold.—Se vende á tres pesetas.

Modas ilustradas

Capota alsaciana.—Vestido de paseo.—Traje de mañana.—V estido princesa.

Capota alsaciana



El fondo de esta elegante capota es de paja negra formando pico en la parte de la frente, y se adorna con un gran lazo de cinta de seda del 22, color botón de oro con



FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.00 mañana, 2.15 y 3.41 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 3.40 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañ., 2.50 y 5.40 (mixto) t. y 3.41 tarde.

Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 11 y 12.

VAPORES-CORREOS

VALIDAS DE PALMA:—Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

LLEGADAS Á PALMA:—De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA PUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	(Dividendo cobrado)	118.00
Canal de Mallorca		60.50
Canal de Soller		58.00
Canal de Sóller		57.50
Canal de Sóller		105.00
Canal de Sóller		200.00
Canal de Sóller		80.00
Canal de Sóller		50.00
Canal de Sóller		50.00
Canal de Sóller		8.00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 23 de Mayo 71.05

4 p.º amortizable 78.45

4 p.º amortizable 107.25

Cuba 371.50

Banco de España 371.50

Barcelona 23 de Mayo 4 t. 71.17

4 p.º exterior	77.10
4 p.º amortizable	107.80
Cuba	42.85
Porto	38.85
Madrid	26.75
Madrid	71.15
Madrid	66.50
Madrid	97.50

BOLETÍN DEL TIEMPO

Día 23 de Mayo—8 mañana

Barómetro	758.7 mm.
Termómetro	17.8 grados.
Id.	14.0 " "
Máxima en 24 horas	21.0 " "
Mínima en id.	18.0 " "
Reflector	93 " "
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	47.4 Kg. mm.
Flujimetro	2.5 " "
Evaporómetro	66 " "
Higrómetro	60 mm.
Asenso del barómetro en 24 horas	2.3 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO **MAYO**

Luna nueva el 15 Cuarto creciente el 22 Sale el sol á las 4 h. 39 Ponese á las 7 14

Luna nueva el 15 Cuarto creciente el 22 Sale el sol á las 4 h. 39 Ponese á las 7 14

HOY **MAÑANA**

24 **25**

1808. Levantamiento de Asturias contra los franceses

822. Muere, en Córdoba, el califa Alakem I.

MIÉRCOLES **JUEVES**

144 | Sta Susana | 221 | martir

145 | Santa María | 220 | Magdalena de Pazzia

ERMANN SCHILLING, Ronda de San Pedro 8, BARCELONA

Nuevo motor OTTO

único legítimo, con distribución á válvula é inflamación por tubo

En estos motores se ha suprimido el repartidor efectuándose la entrada de gas y aire por válvulas.

Sin ruido, sin calor y sin humo.

El único motor que no está sujeto á reparaciones.

Las llamas del repartidor están reemplazadas por inflamación por un tubito candente.

La distribución á válvula, la inflamación por tubo y el regulador de péndulo están privilegiados.

personal muy experto para cualquier caso que se presentase.

La casa facilita planos é instrucciones gratis para el montaje y cuidado de sus motores.

Para más informes dirigirse á la Sucursal *Gasmotoren Fabrik-Deutz*,—Ronda de San Pedro núm. 8, Barcelona.



El nuevo motor OTTO á válvula es el más sencillo y más económico de cuantos se conocen, reuniendo la circunstancia de que todas sus piezas están á la vista y por lo tanto se hace más fácil el cuidado del motor hasta por la persona más inexperta.

Careciendo el motor OTTO modelo DV, de la distribución de correa, es el único práctico en las poblaciones donde no hay talleres de cerrajería mecánica bien montados; además de que el motor OTTO de válvula no necesita nunca de reparaciones, sin embargo la casa dispone de

Moldelo DV vertical de 12 á 8 ca. ballos.—Modelo EV horizontal de 12 á 200 caballos.

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacifico. El 20, de Santander, vapor «Alfonso III» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.


Línea de Buenos-Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port-Said, Aden Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagre» de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.



Mesa de billar

Tanto se vende como se alquila una con todos sus efectos.

Informará Juan Salom Borne 11. 10-2

Al público

El vaciador y afilador Juan Sobrevila (hijo) que vivía en la calle de los Hostales, ha trasladado su domicilio á la de la Harina número 24, participándolo á sus parroquianos y demás personas que gusten aceptar sus servicios.

Se alquila—Una casa situada en las inmediaciones de Porto-Pí, propósito para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informará.

Se alquilan—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno. Informarán en la calle de Lanuza núm. 5, en el Terreno.

Para alquilar—Un 2.º piso calle de la Luz núm. 35-37. Informará, Paz, 10, 2.º

Se alquila en la calle del Estanco núm. 7 un 2.º piso con agua á grifo, cuatro dormitorios, espacioso comedor, un cuarto en el desván, terrado y otras comodidades. Informarán en el principal.

Al público

El vaciador y afilador de la calle de los Hostales núm. 41, participa al público que continúa en la misma casa y ofrece sus servicios á cuantos quieran utilizarlos.

¡Aprovechar la ocasión!

En la palmería y carpentería de Nadal Ferragut, Sindicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVEDAD para señora, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.

122—Sindicato—122

Se vende—Una casa sita en la calle de la Misión núms. 96 y 98, consistente en tienda, algaría y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á a citada calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mora hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

Está para alquilar una espaciosa casa en Porto-Pí con todos sus comodidades. Informará, Conquistador, 42, piso 2.º

HIELO

Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple núm. 8.

Coches ocasión

Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

Al público

En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se ha en venta carne de cordero y de certero á ptas. 1.50 el kg logramo, y de buey á ptas. 1.63.

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente antitético y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARITIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las

PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ

De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1.50 ptas. caja.

VENTA—Se vende una cabra de leche. Informarán en la plaza del Aceite núm. 27.

Venta de un caballo de ocho palmos y medio y un carruaje. Darán razón calle de la Virgen de Lluch 7, 2.º.-15-1

OBRA NUEVA

HISTORIA DE LA PASIÓN DE JESUCRISTO

ESCRITA POR **D. MIGUEL MIR**

De la Real Academia Española

Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotograbados que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA de Amengual y Muntaner

Cadena, 2.—Sucursal en Inca: Rectoría, 12

PESETAS Ejemplar

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER

Nuevo y rápido servicio semanal Y FIJO entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO

Clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

SALIDAS

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes, diríjense á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 8, representantes de la compañía en Palma.

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles. Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma. Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma



PARA PONCE

Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente mes el bergantín goleta **San Salvador**

Admite carga á flete. Para informes, Salom y Rullán. Plaza de la Libertad núm. 3.

Sociedad Fraternal Forense

Esta sociedad, domiciliada en el Molinar de Levante (Figueras baixas), anuncia la vacante de médico.

Los señores facultativos que deseen prestar sus servicios, pueden notificarlo á dicha sociedad, la cual les enterará de las condiciones.

VENTA—Se desea vender dos arquillas antiguas con adorno de hueso. Para informes diríjense calle de la Unión núm. 91.

VINO DE MESA PURO

Marca NOÉ

á Nueve Pesetas caja de 24 botellas (sin envases)

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61 y 63

KIOSCO: se vende uno en muy buen sitio. Informes, Plaza del Mercado núm. 12.